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Por  José Luis Montañez
El huracán “Beryl”, primero de la 
temporada en el Atlántico, tocó tierra 
como categoría 4 la mañana del lunes 
en la isla Cariobacú -Carriacou-, 
dependiente de Granada en el mar 
Caribe, con vientos y marejada 
ciclónica “potencialmente mortales”, 
informó este lunes el Centro Nacional 
de Huracanes (NHC) de Estados Unidos.

El fenómeno hidrometeorológico 
se encontraba ayer a unos 50 
kilómetros al noreste de Granada 
y presentaba vientos máximos 
sostenidos de 240 kilómetros 
por hora, precisó el centro de 
meteorología con sede en Miami.

Por su parte, el Servicio 

Meteorológico Nacional (SMN) indicó 
que se espera, de manera preliminar, 
que “Beryl” impacte entre el jueves 
o viernes como huracán tipo 2 y 
que las zonas de peligro pueden ser 
Yucatán, la parte centro y norte de 
Quintana Roo y Campeche.

“Se tiene un poco de viento 
de altura que podría disminuir la 
intensidad del sistema, pero no 
se descarta que pudiera impactar 
como un huracán de categoría 2 
sobre las costas de Quintana Roo, 
posteriormente se espera que se 
mueva hacia el golfo de México 
y que pudiera tener un impacto 
sobre lo que es el norte y sur de 
Tamaulipas”, informó el SMN.
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El huracán “Beryl”, el primero 
de la temporada atlántica de 
2024, tocó tierra ayer lunes en la 
isla caribeña de Carriacou, que 
forma parte de Granada. Con 
vientos máximos sostenidos de 
240 kilómetros por hora (150 mi-
llas por hora), en este sentido, 
“Beryl” se convirtió en un po-
tente huracán y los vientos arran-
caron techos y causaron otros da-
ños significativos. 

En este escenario, es impor-
tante destacar que “Beryl” es el 
huracán de categoría 4 más tem-
prano registrado en la historia de 
los huracanes del Atlántico y el 
único de categoría 4 que ha ocu-
rrido en junio. Las Islas de Bar-
lovento, incluyendo San Vicente 
y las Granadinas, enfrentaron 
vientos huracanados potencial-
mente catastróficos y marejadas 
ciclónicas mortales.  

De acuerdo con las previsio-
nes hechas por el Servicio Me-
teorológico Nacional, de la Co-
misión Nacional del Agua (Co-
nagua), “Beryl” tocará tierra el 
jueves por la noche en la zona 
centro-sur de Quintana Roo, aun-
que se espera que lo haga de una 
manera menos intensa de lo que 
ocurrió a su paso por Granada. 

TOCARÍA TIERRA  
EL JUEVES POR LA NOCHE  

Alejandra Margarita Méndez Gi-
rón, coordinadora general del 
Servicio Meteorológico Nacional 
de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), indicó que se 
espera, de manera preliminar, que 
“Beryl” impacte entre el jueves 

o viernes como huracán tipo 2 y 
que las zonas de peligro pueden 
ser Yucatán, la parte centro y nor-
te de Quintana Roo y Campeche. 

“Se tiene un poco de viento 
de altura que podría disminuir la 
intensidad del sistema, pero no 
se descarta que pudiera impactar 
como un huracán de categoría 2 
sobre las costas de Quintana Roo, 
posteriormente se espera que se 
mueva hacia el golfo de México 
y que pudiera tener un impacto 
sobre lo que es el norte y sur de 
Tamaulipas”, declaró.  

Durante una conferencia de 
prensa realizada ayer para infor-
mar sobre la evolución y trayec-
toria del huracán “Beryl”, que 
actualmente se mantiene en ca-

tegoría 4, las autoridades de nues-
tro país informaron que el fenó-
meno hidrometeorológico va a 
ingresar al Golfo de México el 
sábado como tormenta tropical, 
en donde se pronostica que se 
mantenga el domingo. 

Asimismo, adelantaron que 
habrá lluvias acumuladas de 150 
a 250 mililitros en los Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo, así co-
mo en los estados que tienen 
frontera con el Golfo de México, 
no obstante, las autoridades han 
hecho un llamado a la población 
para que se mantengan al tanto 
de las recomendaciones y avisos 
oficiales que emita Protección 
Civil y la Conagua, a fin de no 
caer en fake news.  

MÁS AFECTACIONES  
AL SECTOR NÁUTICO 

Se informó que los efectos de llu-
vias se sentirán entre el miércoles 
3 y 4 de julio, mientras que, la 
restricción de la navegación y el 
cierre de puertos se realizará a 
partir del viernes 5 de julio, tra-
yendo más afectaciones al sector 
en materia económica ya que lle-
van días sin poder trabajar con 
normalidad. 

Quintana Roo se mantiene en 
Alerta Azul debido al acerca-
miento del fenómeno, aunque no 
representa un peligro inminente 
para el Caribe Mexicano, aclaran 
las autoridades.  

Por su parte, el presidente de 
México, Andrés Manuel López 

Obrador, informó a medios de 
comunicación que las autorida-
des de Protección Civil, Secre-
taría de la Defensa Nacional y de 
Marina estarían vigilantes al fe-
nómeno natural. “Estamos pen-
dientes observando la trayectoria 
que, de acuerdo a los pronósticos, 
entraría (en México) hasta jueves 
o viernes; si es que no se desvía 
la dirección que trae”, aseveró.  

COMPRAS DE PÁNICO EN CANCÚN 
Apenas se dio a conocer que el 
huracán “Beryl” ya es categoría 
4 y que se dirige rumbo a la pe-
nínsula de Yucatán; los habitantes 
de Cancún, comenzaron a reali-
zar compras de pánico, agotando 
el papel y la madera en muchas 
tiendas, y es que, en las últimas 
horas, se ha observado un incre-
mento significativo en la adqui-
sición de artículos como alimen-
tos enlatados, agua potable y por 
supuesto, los materiales para re-
forzar viviendas. 

Este fenómeno meteorológico 
ha llevado a los habitantes de la 
región a prepararse ante la inmi-
nente amenaza, y desde las ocho 
de la mañana del domingo, los su-
permercados en varios puntos del 
estado iniciaron la venta de lámi-
nas y triplay, materiales que se uti-
lizan para la seguridad de las ven-
tana, además de cajas con cinta. 

Dado lo anterior, las redes so-
ciales se llenaron de imágenes y 
videos de supermercados y tien-
das de conveniencia abarrotadas, 
con largas filas en las cajas, y es-
tanterías vacías de productos 
esenciales, y a pesar de las burlas 

Quintana Roo se prepara para  
la llegada del huracán “Beryl”

Derecho de réplica
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– Prevén que toque tierra este jueves en la zona centro-nortePor José Luis 
Montañez

El huracán “Beryl” tocará tierra el jueves por la noche o el viernes, en la zona centro- sur 
de Quintana Roo.



que se han desatado en contra de 
quienes hacen compras prema-
turas, la ciudadanía prefiere pre-
venir ante la eventual presencia 
de vientos fuertes. 

En algunas imágenes se pudo 
constatar que hay largas filas en 
las cajas y pasillos vacíos en tien-
das como Home Depot, donde 
se observa a personas comprando 
grandes tablones y maderas para 
proteger sus casas, también en 
las tiendas de conveniencia de 
Cancún, se han reportado estan-
tes vacíos en diversas secciones, 
incluso algunos supermercados 
tuvieron que abrir cajas adicio-
nales para atender a la gran can-
tidad de clientes. 

Caso contrario, en Chetumal 
se mantienen en calma, pues has-

ta ayer se observó que la mayoría 
de los comercios permanecieron 
con ventas regulares, y en el caso 

de las madererías, los trabajado-
res señalaron que las ventas no 
repuntaron como se esperaba. 

En el caso de los supermerca-
dos y mercados, los pasillos lu-
cieron con una afluencia normal 

de clientes, quienes tranquila-
mente hacían sus compras, pero 
en los anaqueles no hubo desa-
basto de ningún producto. 

Por su parte, las autoridades 
de Quintana Roo emitieron una 
Alerta Azul debido a la proximi-
dad del huracán, que se espera 
llegue a las costas como categoría 
2. Hay que destacar que la Alerta 
Azul indica un peligro mínimo, 
pero su emisión ha provocado 
una reacción inmediata entre los 
residentes. 

La Coordinación Estatal de 
Protección Civil de Quintana 
Roo (Coeproc), recomienda a la 
población a organizar un Plan Fa-
miliar de Protección Civil. 

Chiquilá.- El sector náutico en 
Quintana Roo se encuentra en 
crisis al no poder operar con 
normalidad en medio del mal 

tiempo, por lo que sus pérdidas 
económicas ya son cuantiosas 
en el estado; en el caso de los 
lancheros que operan con ser-

vicios turísticos en Chiquilá lle-
van más de 20 días inactivos.  

Se trata de más de 150 lan-
cheros del puerto de Chiquilá, 

quienes llevan mucho tiempo 
sin poder operar sus tours clá-
sicos a zonas cercanas debido 
a los constantes cierres del 
puerto a la navegación menor 
y la falta de turismo nacional 
y extranjero. 

Incluso, los trabajadores 
aseguraron que cuando tuvie-
ron días soleados no pudieron 
trabajar, cuando las lluvias 
dieron una tregua de aproxi-
madamente tres días, pero la 
actividad turística no mejoró. 
"No hubo visitantes que lle-
garan a la isla para pasar a 
Holbox y aprovechar los re-
corridos que tienen un costo 
de entre 480 y 880 pesos por 
persona", lamentaron.  

En este escenario, enfren-
tan pérdidas de hasta medio 
millón de pesos al día, pues 
desde que comenzaron las llu-

vias no pueden trabajar nor-
malmente, y las expectativas 
para el próximo fin de semana 
son de nula actividad debido 
a los pronósticos de lluvia y el 
inminente impacto del hura-
cán “Beryl”.  

Los lancheros señalaron 
que este año las lluvias se re-
trasaron mucho, pues nor-
malmente empieza a llover en 
mayo, pero no fue sino hasta 
junio cuando se registraron 
las primeras precipitaciones.  

Lamentablemente, comien-
zan julio con mal tiempo, ya 
que se mantienen las altas 
probabilidades de lluvia, de-
jando un panorama incierto 
para el inicio de las vacaciones 
de verano.  

Desde el año pasado han 
estado arrastrando una mala 
rach y es que las actividades 
náuticas no alcanzaron el 100 
por ciento en ninguna de las 
temporadas vacacionales, y la 
misma situación se repitió en 
las vacaciones de Semana 
Santa, donde las lluvias y los 
fuertes vientos del sureste solo 
permitieron una actividad del 
60 por ciento.  
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Lancheros de Chiquilá llevan más 
de 20 días sin operar por mal clima 

– Reportan pérdidas de hasta medio millón de pesos al día

Habitantes de Cancún comenzaron a realizar compras de pánico, agotando alimentos 
y, por supuesto, materiales para reforzar viviendas.

Lancheros de Chiquilá enfrentan pérdidas millonarias al no poder operar con normalidad. 
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Chetumal.- El último informe del Banco Estatal de 
Datos e Información sobre Casos de Violencia contra 
las Mujeres (Baesvim), reveló que el entorno familiar 
es el círculo donde las mujeres más sufren violencia 
en Quintana Roo, siendo aquellas entre 20 y 34 años 
de edad fueron las más impactadas. 

Según el reporte, de enero a marzo de 2024 
hubo siete mil 735 casos de violencia denunciados 
en el estado y la violencia familiar es la que acapara 
la gran mayoría con siete mil 313 hechos repor-
tados ante las autoridades.  

Las féminas de 30 a 34 años de edad sufrieron 
mil 120 de estos actos, por lo que son mayoría. 
Seguidas de las de 25 a 29 años de edad, involu-
cradas en 1 mil 087 agresiones, finalmente, las de 
20 a 24 años de edad fueron violentadas 821 veces 
en el estado.  El municipio de Solidaridad (Playa 
del Carmen) es el que destaca con mayores pro-
blemas en el núcleo familiar con dos mil 188 casos, 
seguido por Benito Juárez (Cancún) con mil 874, 
y y Othón P Blanco (Chetumal) con mil 538 actos 
violentos. 

De acuerdo con el mapa de comportamiento 
las colonias Villas del Sol, Villas del Sol II, y Luis 
Donaldo Colosio son donde ocurre la mayor in-
cidencia. Estas regiones registraron 456, 395, y 
110 hechos respectivamente. Mientras que, en Be-
nito Juárez la mayor incidencia está en las regiones 
259, 260, 251, 107, 248, 249, 247, y Villas Otoch. 

Del primero al último de estos puntos ocurrieron 
hasta 275 hechos y un mínimo de 126, según el 
reporte de Baesvim. 

En Chetumal la violencia familiar estuvo más 
presente en las colonias Adolfo López Mateos, 
Caribe, el Centro de Chetumal, Solidaridad, y Pro-
territorio. En dichos lugares hubo desde 72 hasta 
128 reportes. 

Y son el alcohol o las drogas, los factores más 
comunes durante las agresiones a mujeres. Según 
el Baesvim, del total de denuncias hechas en el 
primer trimestre, en el 35% los agresores estuvie-
ron bajo el efecto de sustancias. 

La denuncia debe dirigirse a la Fiscalía espe-
cializada en Delitos contra la Mujer, donde en 
cada caso se deben detallar los hechos, y después 
se recibe la asesoría jurídica, psicológica, y se to-
man restricciones contra los agresores. 

VÍCTIMAS DEL 9N ANUNCIAN BLOQUEO  
Comité de Víctimas del 9N informó que el pró-
ximo 9 de julio van a realizar bloqueos en la zona 
hotelera cada día nueve de cada mes hasta que les 
resuelvan sus peticiones, lo cual fue confirmado 
por Julián Ramírez, integrante de la organización, 
quién comentó “esta medida busca que las auto-
ridades cumplan con la recomendación de la Co-
misión de Derechos Humanos del Estado de Quin-
tana Roo (Cdheqroo)” dijo.  

Asimismo, destaca que “Todos los meses ten-
dremos manifestaciones cada nueve, pues como 

parece ser que las autoridades no quieren tener 
nada que ver con nosotros, las manifestaciones 
van a ser en la zona hotelera, con bloqueos a ese 
lugar, los nueve de cada mes hasta que nos escu-
chen, hasta que nos atiendan” 

Con lo anterior, dijo que se reactivarán las mo-
vilizaciones de la agrupación hasta que se cumpla 
al 100 por ciento con la recomendación de la 
Cdheqroo y que se sancione a los policías y man-
dos que participaron en la represión del 9 de no-
viembre de 2021, cuando elementos policiacos 
dispersaron a balazos una manifestación en la ex-
planada del Palacio Municipal de Benito Juárez 

(Cancún).  Los integrantes de la agrupación reali-
zaron un exhorto a los integrantes de la XVII Le-
gislatura del Congreso del Estado para que no den 
por cumplida la recomendación de la Cdheqroo 
sobre la represión del 9 de noviembre “Esto se lo-
gró por un amparo en donde se hizo evidente que 
se trató de dar por cumplida esta recomendación 
en lo oscurito, a traición, a espaldas y sin consen-
timiento de las víctimas. Ni siquiera se nos notificó 
a la comparecencia en el Congreso del Estado, 
sólo nos enteramos cuando fue transmitida en vivo, 
en donde nos dieron por reparados y concluidos 
estos procesos”, declaró. 

La violencia contra las mujeres  
no cesa en municipios de Q. Roo 

- Siete mil 735 casos fueron denunciados entre enero y marzo: reporta el Baesvim 

Comité de Víctimas del 9N informó que el 9 de julio van a realizar bloqueos en la 
ZH cada día nueve de cada mes hasta que les resuelvan sus peticiones. 

El Baesvim reveló que el entorno familiar es el círculo donde las mujeres más 
sufren violencia en Quintana Roo. 

De enero a marzo de 2024 hubo siete mil  
735 casos de violencia denunciados en el 

estado y la violencia familiar es la que 
acapara la gran mayoría con siete mil 313 
hechos reportados ante las autoridades.  

Las féminas de 30 a 34 años de  
edad sufrieron mil 120 de estos  
actos, por lo que son mayoría. 

Mayor incidencia en el entorno familiar 
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 Chetumal.- Con la finalidad de prevenir el dengue 
y otras enfermedades transmitidas por moscos, se 
implementó el Operativo de Nebulización Masiva 
con el que además se realiza termonebulización, 
vigilancia entomológica, control larvario en do-
micilios; así como promoción de la salud casa por 
casa para promover eliminación de criaderos, apli-
cación de larvicidas en áreas inundadas y lugares 
con agua estancada. 

El secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado, 
informó que ante las afectaciones por las lluvias, 
la Secretaría de Salud activó de manera inmediata 
las estrategias y protocolos para atender a la po-
blación vulnerable. Las acciones de nebulizacion 
y termonebulización han beneficiando a la pobla-
ción más afectada de los 11 municipios de Quin-
tana Roo. 

 De acuerdo a los resultados de la vigilancia 
entomologica y epidemiológica, el riesgo de den-
gue en Quintana Roo es bajo. Sin embargo, a las 
acciones de Protección Contra Riesgos Sanitarios, 
se sumaron la colocación de cloro en los lugares 
donde se estanca el agua, esto ayuda a disminuir 
la proliferación de larvas y moscos. Además se 
entregaron frascos de plata coloidal para que la 
población pueda desinfectar frutas y el agua po-

table para su consumo.  Ante la activación de 33 
refugios en el estado, el personal de vectores realizó 
acciones de control de vectores. Por la temporada 
de lluvias, y en coordinación con los gobiernos 
municipales se han realizado acciones de elimi-
nación de criaderos en escuelas, edificios y vi-
viendas en Isla Mujeres, Lázaro Cárdenas, Cozu-
mel, Benito Juárez, Othón P. Blanco, Bacalar, Fe-
lipe Carrillo Puerto, entre otros. 

 La participación ciudadana es muy importante 
para la prevención, por eso el titular de Salud en 

la entidad invitó a la población a mantener patios, 
jardines, y en general las viviendas libres de cria-
deros y ante cualquier síntoma evitar automedi-
carse y acudir a su unidad médica más cercana. 

CURSOS PARA MEJORAR 
 SALUD MENTAL EN CANCÚN  

En el calendario de la primera parte de julio, 
el Ayuntamiento de Benito Juárez, a través del 
Instituto de Capacitación en Calidad (ICCAL), 
cuenta con cursos gratuitos que se impartirán 

para ciudadanos y servidores públicos acerca 
de la inteligencia emocional, salud mental, ade-
más de otros temas como derechos y preven-
ción de violencia. 

El titular del ICCAL, César Rafael Eslava Me-
lo, informó que para priorizar la importancia del 
bienestar emocional, psicológico y social de los 
habitantes, se les invita a participar el día jueves 
18 julio en el taller: “Inteligencia emocional ¿Y 
eso como se come?”, que será mediante la plata-
forma Zoom en el horario de 12:00 a 14:00 horas, 
mientras que el día viernes 19 de julio se dará el 
tema: “Promoción de la salud mental en el área 
laboral empleando la NOM 035”, en la misma 
plataforma, de 10:00 a 12:00 horas. 

Por otro lado, y en la misma vía digital, el lunes 
15 de julio se abordará el concepto: “Derechos 
humanos de las mujeres y prevención de la vio-
lencia de género”, de 9:00 a 11:00 horas y el martes 
16 de julio, se impartirá el contenido sobre: “Co-
municación asertiva”, de 10:00 a 12:00 horas. 

Agregó que, en otros rubros, para mejorar las 
habilidades laborales de la ciudadanía en general, 
se ofrecerá un curso presencial sobre: “Microsoft 
Excel avanzado”, del miércoles 3 al martes 16 de 
julio, de 13:30 16:00 horas, en el aula de cómputo 
del ICCAL, ubicada en el edificio Madrid, en la 
Avenida Nader.  

 - Activan estrategias y protocolos para atender a población vulnerable ante lluvias 

Ante las afectaciones por las lluvias, la Sesa activó estrategias y protocolos para atender a la población 
vulnerable y prevenir casos de dengue. 

El ICCAL ofrecerá cursos para mejorar la salud mental en Cancún.  

Para prevenir más casos  
de dengue, el secretario  
de Salud estatal, Flavio 
Carlos Rosado, invitó  

a la población a mantener 
patios, jardines, y en general 

las viviendas, libres de 
criaderos y ante cualquier 
síntoma no automedicarse  

y acudir a su unidad  
médica más cercana. 

Acciones de la Secretaría de Salud de Q. Roo 

Cobertura total en el estado para   
la prevención de casos de dengue 
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Cancún.- La presidenta del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC por sus siglas en inglés), 
Julia Simpson, aseguró que Cancún cuenta con 
un crecimiento de 10% en lo que va del año en 
llegada de turismo internacional, impulsado prin-
cipalmente por mercados como Canadá y Estados 
Unidos, lo cual ha sido una tendencia de los últi-
mos tres años. 

“En los últimos tres años Cancún y el Caribe 
mexicano en general han logrado cifras récord ya 
no de recuperación, sino de crecimiento respecto 
de los niveles prepandemia, lo cual es algo que 
muy pocos destinos en el mundo pueden presumir. 
Cancún es un referente del turismo internacional”, 
aseguró.  

También celebró las acciones de Quintana Roo 
en materia de sustentabilidad con las acciones que 
se implementan para fomentar el cuidado ambiente 
y el crecimiento económico con sostenibilidad, e 
hizo hincapié en la importancia del Aeropuerto 
Internacional de Cancún, “se ha convertido en un 
hub de conexión estratégica global” dijo, y es que, 
el aeródromo cuenta con conectividad con 42 ciu-
dades, tan sólo desde Estados Unidos a las que se 
suman las del resto del mundo.  

Simpson recomendó reforzar las campañas de 
promoción a nivel internacional ante el incremento 
de la competencia y el surgimiento de nuevos des-
tinos, y es que, asegura que “los empresarios quin-
tanarroenses me manifestaron sus preocupaciones 
por el tema del sargazo y solicitaron apoyo para 
hacer frente al embate de un huracán”. 

Finalmente, recalcó que el mundo experimen-
tará cifras récord durante 2024 en materia turística 
y en México esta actividad contribuirá con más 

de 264,000 millones de dólares al producto interior 
bruto (PIB), de acuerdo a la ‘Investigación de Im-
pacto Económico (EIR)’ del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo. 

“Se proyecta un crecimiento de 1 % res-
pecto de 2023 y proyectó que el sector terciario 
en el país sea el responsable del 14.2 % del 
PIB nacional al cierre del año, dos puntos por-

centuales debajo del año previo”, aseveró.  
Sobre la reunión con las autoridades de Quin-

tana Roo, indicaron que analizan temas como el 
establecimiento de un plan de acción para la sos-
tenibilidad a través de la iniciativa Hotel Sustai-
nability Basics y que las autoridades locales re-
quieren fortalecer acciones en contra del turismo 
de trata infantil y de personas. 

BUSCAN CONSEJO DE PROMOCIÓN  
TURÍSTICA PARA CANCÚN  

Asimismo, la presidenta del Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC), Julia Simpson, aseveró 
que la industria tendrá un importante incremento 
en el Producto Interno Bruto (PIB) nacional du-
rante la próxima década, y al ser Quintana Roo 
un líder en Latinoamérica, es necesaria la creación 
de un Consejo de Promoción Turística específico 
para Cancún.  

“Se habrán de enfocar mayores acciones, como 
la detección de la explotación sexual infantil, el 
crecimiento sostenible, y empujar una agenda para 
que el turismo sea prioritario para el próximo go-
bierno federal. México es el destino de viajes y 
turismo más grande de América Latina y de los 
más importantes a nivel mundial, pero no se pue-
den quedar sentados porque la competencia inter-
nacional es muy fuerte”, dijo. 

Y recordó que hace años había 100 destinos 
turísticos internacionales, hoy hay más de 300, y 
todos son competidores “los últimos resultados 
de estudios periódicos que realiza la WTTC indi-
can que en México, este año el turismo contribuirá 
con 264 mil millones de dólares al PIB, cifra que 
representa casi un 3 por ciento de incremento. Al 
cierre del presente año, el sector habrá generado 
756 millones de empleos en el país” celebró.  

El Caribe mexicano es gran 
referente del turismo mundial 

- Aeropuerto Internacional de Cancún, “un hub de conexión estratégica global” 

Cancún cuenta con un crecimiento de 10% en lo que va del año en llegada de 
turismo internacional. 

El mundo experimentará cifras récord 
durante 2024 en materia turística y en 

México esta actividad contribuirá con más 
de 264,000 millones de dólares al PIB,  

de acuerdo a la ‘Investigación de Impacto 
Económico del Consejo Mundial  

de Viajes y Turismo. 

Según autoridades del WTTC 
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Playa del Carmen.- Con inversión de 6 millo-
nes 671 mil 942 pesos, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa entregó a alumnos y alumnas 
del Campus Playa del Carmen de la Universidad 
Autónoma de Quintana Roo (Uqroo ) dos can-
chas de usos múltiples, que consolida la infraes-
tructura educativa del plantel. 

La titular del Ejecutivo develó la placa co-
rrespondiente para entregar formalmente estas 
canchas del Centro Deportivo Universitario de 
este campus, con la presencia de autoridades 
educativas y de las alumnas y alumnos. El be-
neficio directo será para 723 jóvenes universi-
tarios. 

“Una institución tan importante y formadora 
de nuestro futuro, como la Universidad Autó-
noma de Quintana Roo, requiere del fortaleci-
miento de su infraestructura para elevar los es-
tándares de calidad en la educación que se ofrece 
en el estado” afirmó Mara Lezama durante el 
evento. 

Informó que el año pasado se invirtieron 
cerca de los 36 millones 80 mil pesos en obras 
de infraestructura en los campus de Cozumel, 
Solidaridad, Benito Juárez y Othón P. Blanco. 

La gobernadora reiteró que para este año se 
tiene contemplado una inversión de aproxima-
damente 12.5 millones de pesos para adecua-
ciones del primer nivel de la biblioteca y ele-

vador del campus. Mara Lezama destacó que 
invertir en educación siempre serán una prio-
ridad en este gobierno humanista y progresista. 
“Es la educación sin duda una de las políticas 
públicas en las que más hacemos hincapié a tra-
vés del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo de Quintana Roo”, dijo. 

A los universitarios les dijo que cuando se 
combate la corrupción el dinero del pueblo al-
canza para más y se destina a donde realmente 
se necesita. Por ello, les pidió que disfruten de 
las nuevas canchas deportivas, pero, además, 
que las cuiden y las mantengan para las nuevas 
generaciones, pues en este gobierno se sigue 
apostando por un Quintana Roo con prosperidad 
compartida y justicia social. 

La Rectora de la Uqroo, Consuelo Natalia 
Fiorentini Cañedo, destacó la importancia que 
tiene para la región norte, pues muchos de sus 
egresados laboran en hoteles, fortalecen a em-
presas, tienen emprendimientos productivos. 
Los alumnos contribuyen a investigaciones, 
apoyo a Mipymes y contribuyen al desarrollo 
de la zona. 

Durante el evento, el Instituto de Acceso 
a la Información y Protección de Datos Per-
sonales de Quintana Roo (IDAIPQROO), a 
través de su presidenta Magda Lozano Ocman, 
entregó el distintivo “Escuela Transparente”, 

el primero entregado en Solidaridad. 
De esta obra, a través de un código QR la 

ciudadanía puede consultar toda la información 
relevante respecto a la obra y el equipamiento, 
sobre la ejecución de recursos públicos con un 
lenguaje ciudadano, para la toma de decisiones 
informadas y mejorar la calidad de vida de la 
población. 

El alumno Jeider Rojas Ramírez, presidente 
del Comité de Contraloría Social de la obra eje-
cutada, al agradecerle a la Gobernadora por 
cristalizar este sueño, afirmó que estas canchas 
representan más que un espacio físico, simboliza 
el valor que se le da a salud, al deporte y a la 
cohesión social. 

Como parte de la entrega de estos espacios, 
se realizó la “Firma de Acuerdo Solidario” para 
promover la educación integral con espacios 
educativos dignos. 

MARA LEZAMA ANUNCIÓ MÁS  
BECAS PARA EL CICLO ESCOLAR 2024-2025  

Este año, la Fundación de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC) otorgará mil 442 becas 
educativas para fortalecer el crecimiento y 
desarrollo de niñas, niños y adolescentes 
para el ciclo escolar 2024-2025, informó la 

gobernadora Mara Lezama Espinosa. 
Estas becas apoyarán a quienes buscan su-

perarse, por lo que nuevamente este año se aten-
derá a los beneficiados para que niñas, niños, 
jóvenes y universitarios cozumeleños no dejen 
sus estudios por motivos económicos. 

“De manera histórica la FPMC en mi ad-
ministración, se reafirma nuestro compro-
miso con la educación. En este ciclo 2024-
2025 aumentaremos 112 beneficiarios más 
de nivel universidad foránea, con un total de 
272 becas en este nivel educativo” expresó 
la titular del Ejecutivo. 

Mara Lezama anunció que la convocatoria 
para solicitud de las becas se publicará hoy 1 
de julio en redes sociales y medios de comuni-
cación, en la que estarán los requisitos y fecha 
para la recepción de documentos para nuevos 
ingresos. 

“Cuando combatimos la corrupción el dinero 
alcanza para más. Por eso estamos invirtiendo 
9 millones 392 mil pesos que refrendan nuestro 
compromiso con las y los estudiantes cozume-
leños. El Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo de Quintana Roo sigue dando frutos. 
Sigamos unidas y unidos transformando la edu-
cación” expresó la gobernadora. 

Entrega Mara Lezama infraestructura  
en Uqroo, campus Playa del Carmen 

- Se invierten más de 6.6 mdp en la construcción de 2 canchas de usos múltiples  

Mara Lezama Espinosa anunció que el (FPMC) otorgará mil 442 becas educativas 
para fortalecer el crecimiento y desarrollo de niñas, niños y adolescentes para el 
ciclo escolar 2024-2025. 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa entregó a alumnos y alumnas del Cam-
pus Playa del Carmen de la Universidad Autónoma de Quintana Roo dos canchas 
de usos múltiples 

Para el bienestar de jóvenes universitarios 
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Chetumal.- La Secretaría de Turismo de Quintana 
Roo (Sedetur), participó en el Tianguis Interna-
cional de Pueblos Mágicos en San Antonio, Texas. 
Evento que reunió a diversos destinos turísticos 
de México, ofreciendo una plataforma única para 
mostrar la riqueza cultural, histórica y natural de 
nuestros Pueblos Mágicos. 

El Secretario de Turismo de Quintana Roo, 
Bernardo Cueto Riestra, expresó su entusiasmo 
por la participación de la entidad “Estamos orgu-
llosos de asistir a este evento en representación 
de la gobernadora Mara Lezama Espinosa, y pre-
sentar a Quintana Roo y sus Pueblos Mágicos en 
el Tianguis Internacional de San Antonio. Este 
tipo de eventos nos permite mostrar al mundo la 
riqueza y diversidad de nuestro estado, fortale-
ciendo nuestra posición como uno de los destinos 
turísticos más atractivos de México.” 

Durante el Tianguis, la delegación de Quintana 

Roo presentó una serie de actividades y exhibi-
ciones que incluyen artesanías locales, presenta-
ciones culturales y promociones turísticas, captu-
rando la atención de miles de asistentes. Además, 
se realizaron encuentros con operadores turísticos 
y agentes de viajes, fortaleciendo los lazos comer-
ciales y promoviendo el turismo sostenible en 
nuestra región. 

Quintana Roo estuvo representado por sus cua-
tro emblemáticos Pueblos Mágicos: Bacalar, Tu-
lum, Isla Mujeres y Cozumel, así como por el Cen-
tro Histórico de Chetumal, recientemente desig-
nado como Barrio Mágico. El Tianguis Interna-
cional proporcionó una oportunidad invaluable, 
para resaltar las maravillas y el encanto que cada 
uno de estos destinos ofrece a los visitantes. 

En este Tianguis Internacional, el Centro His-
tórico de Chetumal recibió la Medalla al Mérito 
Turístico, un reconocimiento a su destacada con-
tribución al turismo y su compromiso con la pre-
servación de su patrimonio cultural. 

Q. Roo brilló en el Tianguis  
de Pueblos Mágicos, en Texas

- El Centro Histórico de Chetumal recibió la Medalla al Mérito Turístico 

Durante el Tianguis, la delegación de Quintana Roo presentó una serie de acti-
vidades y exhibiciones.

Mayor promoción del turismo  

Fauna de la Sabana, en calles y hogares de Chetumal  
A consecuencia de las lluvias  

Chetumal.- En medio de las lluvias torren-
ciales de las últimas semanas, personal de 
Bomberos de Othón P. Blanco (Chetumal) 
y autoridades protección Civil, reconocen 
que cada vez es más común que la fauna 
de la sabana se interne a la ciudad, ingre-
sando a las calles y viviendas. 

Bomberos informaron sobre la captura 
de cinco pequeños lagartos en la colonia Te-
rritorio Federal, al parecer se trata de crías 
de una misma camada que llegaron arras-
trados por las fuertes corrientes que conectan 
a la zona con los cuerpos de agua cercano. 

Ciudadanos de las colonias Los Mo-
nos, Payo Obispo, Caribe, Bicentenario, 
16 de Septiembre y Lagunitas, han soli-
citado auxilio a través del número de emer-
gencias 911, debido a que se han encon-
trado con lagartos de hasta metro y medio 
de largo, que incluso, han llegado a ingre-
sar a sus hogares causando pánico. 

De manera inaudita, también los veci-
nos de la zona norte de Chetumal han cap-
tado cardúmenes de peces nadando en las 
calles inundadas, de hecho, a través de un 
video documentado en la Colonia Bicen-
tenario se observa a varias decenas de pe-
ces nadando hacia el interior del asenta-
miento. Lamentablemente cuando se secó 
el lugar, la mayoría terminó muriendo. 

El biólogo Eliud Carvajal, investigador 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), declaró “Es un fenómeno 
que cada vez será más común y el cual ya 
habíamos advertido. Los asentamientos irre-
gulares del noroeste de la capital formaron 
una especie de dique, que provoca que todo 
el desbordamiento de las aguas de la Sabana 
termine del otro lado, justo en la ciudad”, 
aseveró, y advierte que estos desbordamien-
tos van a traer consigo más fauna anfibia 
durante las lluvias fuertes. 

Bomberos y Protección Civil detectan fauna de la sabana en calles y viviendas de 
Chetumal. 
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Chetumal.- Con el objetivo de proteger el patrimonio 
inmobiliario de la administración pública estatal, 
adscrito a la Agencia de Proyectos Estratégicos del 
Estado de Quintana Roo (Agepro), ante la posible 
llegada del huracán “Beryl”, José Alberto Alonso 
Ovando, titular de la Agepro, encabezó una reunión 
para coordinar acciones de prevención en las oficinas 
de Cancún, Cozumel, Mahahual, Tulum y Chetumal. 
En este gobierno de la transformación profunda la 
prioridad es salvaguardar la vida de las y los ciuda-
danos así como los bienes materiales de archivo, 
equipos de cómputo, mobiliario de oficina, vehículos 
e infraestructuras. 

En la política de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa la solidaridad con la ciudadanía y su 
compromiso con el Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo, promueve 
acciones preventivas para garantizar la seguridad 
y el bienestar de todas y todos. Alonso Ovando, 
convocó al personal a estar pendientes y ser soli-
darios para sumarse a las acciones de ayuda a la 
ciudadanía en caso de que el huracán llegue a 
Quintana Roo, integrándose a las brigadas orga-
nizadas por la Agepro. Los exhortó a prepararse 
y resguardar sus pertenencias, anotar los números 
de teléfono de emergencia, preparar un kit de su-
ministros de emergencia y ubicar el refugio más 
cercano y las rutas de acceso, en caso de llegar a 
necesitarlos. Enfatizó la importancia de tener una 
reserva de alimentos, agua y medicamentos sin 
realizar compras de pánico, e instó al personal a 
estar pendientes de la información respectiva al 
huracán en los medios oficiales. 

APRUEBA LA SEFIPLAN EL PROGRAMA ESTATAL DE 
ESTADÍSTICA Y GEOGRAFÍA 2024-2027 

Con el objetivo de aprobar el Programa Estatal de 

Estadística y Geografía que contiene los ejes rec-
tores en materia de generación de información de 
2024 a 2027, la Secretaría de Finanzas y Planea-
ción (Sefiplan) presidió la Primera Sesión Extraor-

dinaria 2024 del Comité Estatal de Información 
Estadística y Geográfica del Estado de Quintana 
Roo (Ceiegeqroo), integrado por 18 instituciones 
de la administración pública estatal. 

En dicho Comité se da a conocer las actividades 
que realizan las instituciones en materia de gene-
ración de información estadística. 

Durante la reunión también se dieron a conocer 
las actividades que realizan las instituciones en 
materia de generación de información estadística 
para reforzar el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa para disminuir 
las brechas de desigualdad. 

La sesión fue presidida por Jesús Ricardo Ayala 
Ramírez, Subsecretario de Análisis Económico y 
Finanzas Públicas, en representación del Secretario 
de Finanzas y Planeación, Eugenio Segura Váz-
quez. Indicó que a través del Comité Estatal de 
Información Estadística y Geográfica, se mantiene 
una comunicación activa entre las dependencias 
estatales para poder compartir proyectos estadís-
ticos que generen información de importancia para 
la toma de decisiones en el estado y de esta forma 
planificar obras y servicios en beneficio del mayor 
número de habitantes, especialmente a las familias 
más vulnerables. 

El programa fue analizado por los integrantes 
del Comité, quienes emitieron recomendaciones 
y propusieron proyectos estadísticos a incluir en 
el PEEG en el periodo establecido, para posterior-
mente aprobarlo. 

Por su parte, Carlos Fernando Novelo Vela, 
Coordinador Estatal del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI) en Quintana Roo, 
realizó la presentación del Programa Estatal de 
Estadística y Geografía, señalando los proyectos 
incluidos. También informó sobre el inicio de los 
trabajos del Registro Nacional de Información Es-
tadística y Geográfica (RNIEG), y mencionó que 
este proyecto se trabajará con la participación de 
todas las Unidades de Estado a fin de tener actua-
lizado este Registro. 

Agepro se suma a las brigadas de 
apoyo a la ciudadanía, ante lluvias 

- Acciones en Cancún, Cozumel, Mahahual, Tulum y Chetumal, por “Beryl” 

Ante la posible llegada del huracán “Beryl”, José Alberto Alonso Ovando, titular 
de la Agepro, encabezó una reunión para coordinar acciones de prevención en las 
oficinas de Cancún, Cozumel, Mahahual, Tulum y Chetumal. 

Alonso Ovando, titular de la Agencia de 

Proyectos Estratégicos del Estado de Quintana 

Roo, convocó al personal a estar pendientes  

y ser solidarios para sumarse a las acciones  

de ayuda a la ciudadanía en caso de que el 

huracán “Beryl” llegue a Quintana Roo, 

integrándose a las brigadas de apoyo. 

Lidera acciones preventivas 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO10    Deportes Martes 2 de julio de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Ciudad de México.- Durante la tercera jornada de 
competencias en la disciplina de Canotaje de los 
Nacionales Conade 2024, Quintana Roo logró una 
presea más en la Pista Olímpica de Remo y Ca-
notaje “Virgilio Uribe” de la Ciudad de México, 
donde destacó la actuación de la dupla de Juan 
Antonio Cerino Pérez y Héctor Gabriel Gutiérrez 
Paz, quienes se adjudicaron el metal de bronce en 
su prueba. 

“Gracias a nuestras y nuestros atletas, la entidad 
ya lleva 262 en el medallero general y por nuestra 
parte solo hay que felicitarlos y agradecer por todo 
el esfuerzo que están haciendo, sin duda el deporte 
es una prioridad y seguiremos trabajando para res-
paldarlos”, expresó Jacobo Arzate Hop, presidente 
de la Comisión del Deporte de Quintana Roo (Co-
deq). La única participación de la delegación quin-
tanarroense en el tercer día de competencias fue 
productiva, con Juan Antonio Cerino Pérez y Héc-
tor Gabriel Gutiérrez Paz que hicieron muestra de 
su excelente coordinación para concluir en la ter-
cera posición de la prueba C2 de los 500 metros 
de la categoría 17-18 años y dejando un tiempo 
de dos minutos, un segundo y 96 centésimas. 

Esta presea de Bronce por equipos, representó 
la segunda para Quintana Roo en esta disciplina, 

y fue el producto de un extraordinario desempeño 
por parte de Juan Antonio Cerino, quien rindió al 
máximo al punto de recibir atención médica al fi-
nalizar la carrera; por su parte, la experiencia de 
Héctor Gutiérrez fue fundamental para mantenerse 
en zona de pódium. 

La pareja quintanarroense finalizó detrás de 
los representativos de Jalisco que marcó un tiempo 
de un minuto, 51 segundos y 71 centésimas, y de 
Nuevo León que cronometró un minuto, 57 se-
gundos y 33 centésimas, quienes se quedaron con 
el Oro y la Plata, respectivamente. 

Finalmente, en lo que será el cuarto día y último 

de competencias de esta disciplina, se espera la 
participación de Yosefat de Jesús Pérez Pérez y 
Yulecti Cahori Pérez Martínez, quienes tendrán 
actividad en la carrera de 200 metros. La entidad 
ya contabiliza 78 oros, 75 platas y 109 bronces, 
para un total de 262 metales dentro del medallero 
general por estados de la justa nacional del deporte 
amateur más importante del país. 

  
TERMINA PARTICIPACIÓN EN BÁDMINTON 

La delegación quintanarroense en la disciplina de 
Bádminton se despidió de los Nacionales CONADE 
2024, esto luego al finalizar su participación en las 

pruebas realizadas en Campeche, donde, además, 
esta sede bajó el telón de la justa al concluir las com-
petencias de su último deporte en disputa. 

Por Quintana Roo, entraron en acción los 
últimos atletas en Campeche y fue dentro de la 
disciplina de Bádminton, donde Isabel Melling 
fue la más destacada de la selección al llegar 
hasta la fase de Cuartos de Final, tras vencer en 
Singles a Adriana Petureta de Veracruz, con par-
ciales de 21–13 y 21–12; posteriormente, hizo 
frente a la representante de Ciudad de México, 
Renata Fernández, con la que cayó en dos sets 
de 21–8 y 21–15. 

La misma Isabel Melling siguió compitiendo, 
pero fue en la modalidad de Dobles Mixtos, 
donde hizo equipo con su hermano Patricio Me-
lling y juntos tuvieron una destacada actuación 
haciendo frente a sus homólogos de Morelos, 
Luis Santino y Sofia Ruiz, cayendo en un partido 
muy reñido que en el segundo set obligarían a 
jugarlo a muerte súbita terminando 23–25 a fa-
vor de los morelenses. 

 De igual manera, Patricio Melling jugó en Do-
bles Varonil con su compañero Erick de la Garza, 
en un partido bueno y entretenido, pero siendo su-
perados en dos sets por los hidrocálidos Fernando 
Martínez y Rodrigo Sánchez, y con esta derrota 
despidiéndose de los Nacionales CONADE 2024. 

- Prueba disputada en la Pista Olímpica de Remo y Canotaje “Virgilio Uribe” de la CDMX  

Quintana Roo logró una presea más ahora en la disciplina de canotaje.  

De manera oficial, Quintana Roo concluyó su participación de bádminton en la 
sede de la “Ciudad de las Murallas”, San Francisco de Campeche. 

La única participación de la 
delegación quintanarroense 

en el tercer día de 
competencias fue productiva, 

con Juan Antonio Cerino 
Pérez y Héctor Gabriel 

Gutiérrez Paz que hicieron 
muestra de su excelente 

coordinación para concluir  
en la tercera posición de la 

prueba C2 de los 500 metros 
de la categoría 17-18 años 

Juegos Nacionales de Conade  

Equipo de canotaje suma otra 
medalla de bronce para Q. Roo  
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador entregó en su 
conferencia mañanera de este 
lunes 1 de julio los primeros 
complementos del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar, 
que tendrá una bolsa inicial de 
44 mil 894 millones de pesos. 

Los trabajadores que reci-
birían una pensión de 6 mil pe-
sos, a partir de hoy recibirán 
una pensión de 12 mil pesos, 
el equivalente al 100 por ciento 
de su último salario. 

El primer mandatario sos-
tuvo que este fondo surgió para 
revertir las políticas neolibera-
les que se aprobaron en los se-
xenios de Ernesto Zedillo y Fe-
lipe Calderón, que provocó que 
los trabajadores se jubilaran 
con una pensión del 30% de su 
último salario. 

Vamos a informar sobre el 
inicio del fondo de pensión que 
se denomina, pensión para el 
bienestar, que es un comple-
mento para que el trabajador al 
jubilarse reciba el 100 por cien-
to de su salario, así de sencillo 
de explicar, porque hicieron re-

formas en el periodo neoliberal 
para que el trabajador al jubi-
larse no recibiera su sueldo, su 
salario completo”, indicó. 

“Iban a recibir el 30 por cien-
to del último salario, con las re-
formas que se hicieron cuando 
(Ernesto) Zedillo y (Felipe) Cal-
derón para trabajadores del apar-
tado A y del apartado B, luego 
en este gobierno hicimos una re-
forma para que recibieran más, 
llegamos al 60 por ciento, pero 
de todas maneras quedaba el 40 
por ciento que es lo que estamos 
resolviendo a partir del día de 
hoy para que el trabajador reciba 
el 100 por ciento de su salario, 
es un avance importantísimo”, 
señaló. 

El titular de la Unidad de 
Seguros, Pensiones y Seguri-
dad Social de la Secretaría de 
Hacienda, Héctor Santana in-
formó que hasta el momento 
ya se ha conformado el fondo 
con 32 mil millones de pesos 
de los cuales 24 mil 238 millo-
nes de pesos provienen de las 
cuentas no reclamadas de las 
diversas Afores que no había 

hecho ese traslado. 
En el desagregado de apor-

taciones de las Afores, el 22 por 
ciento, el mayor porcentaje pro-
viene de la afore Banorte XXI; 
el 16 por ciento de Citibanamex 
e igual porcentaje de Afore Sura, 
entre las principales. 

Estimó que en unas sema-
nas se incrementará a 44 mil 
millones de pesos, con lo que 
se financiará la entrega de los 
primeros complementos de las 
pensiones de trabajadores afec-
tados por las reformas de Ze-
dillo y Calderón.  

Entre las fuentes de finan-
ciamiento de este fideicomiso 
no sólo son las pensiones no 
reclamadas por trabajadores, 
sino también adeudos de im-
puestos al Servicio de Admi-
nistración Tributaria y al IMSS; 
un porcentaje importante de los 
recursos ingresados a la Fede-
ración por el Instituto para De-
volverle al Pueblo lo Robado; 
las utilidades de las empresas 
públicas operadas por la Secre-
taría de la Defensa Nacional, 
entre otras. 

De acuerdo con el informe de 
2024 de la Oficina de las Nacio-
nes Unidas para las Drogas y el 
Crimen (UNODC), México se ha 
convertido en el mayor productor 
de drogas sintéticas a gran escala 
en el continente americano, situa-
ción que aumenta la violencia en 
varias regiones del país.  

A escala mundial, el reporte 
ubica a nuestro país como uno 
de los mayores productores de 
metanfetamina y opiáceos y 
opioides sintéticos, como el fen-
tanilo, junto con naciones como 
Afganistán, Myanmar y Siria. 

“Las drogas sintéticas pue-
den producirse en cualquier lu-
gar y su producción ilegal se está 
expandiendo en países de bajo, 
mediano y alto ingreso. Sin em-
bargo, la producción a gran es-
cala sigue concentrada en áreas 
afectadas por retos de gobernan-
za e inestabilidad, por ejemplo, 
Afganistán, México, Myanmar 
y la República Árabe de Siria”, 
indica el informe, con datos es-
tadísticos hasta 2022. 

La ONU explica que la me-
tanfetamina tiene sus centros de 
producción a larga escala en Mé-
xico y Myanmar, donde explica 
además que “el imperio de la ley 
es débil”, y desde donde se envía 
esta droga a los dos mercados 
más grandes: el este y sureste de 
Asia, y Norteamérica. 

Aunque no se habla de Mé-
xico como una región de im-
portancia en la producción de 
fentanilo, el reporte asegura 
que sí hay una epidemia por el 
consumo de opiáceos que ha 
llevado a cifras récord de muer-
tes en la región de Centroamé-
rica, con un aceleramiento du-
rante la pandemia de Covid-19, 
hasta niveles sin precedentes 
para 2021 y 2022. 

El reporte indica, además, 
que la producción y tráfico de 
cocaína se encuentra en su nivel 
más alto, con una estabilización 
en aseguramientos en Sudamé-
rica, pero un aumento en países 
clave como Colombia, Ecuador 
y Perú, lo que también ha ace-

lerado la violencia en la región. 
Según el informe, los asegu-

ramientos de cocaína y la tasa de 
homicidios aumentaron cinco ve-
ces entre 2019 y 2022 en Ecuador, 
siendo las regiones costeras donde 
la situación empeoró más, al ser 
las zonas utilizadas como destinos 
para los mercados de Norteamé-
rica y Europa. 

“El impacto del aumento en 
el tráfico de cocaína se ha sen-
tido en particular en Ecuador, 
donde se ha visto una ola de vio-
lencia letal en recientes años vin-
culada a grupos criminales lo-
cales y transnacionales, más no-
tablemente de México y de paí-
ses de los Balcanes”, reporta la 
UNODC. 

Según el análisis, en 2022 la 
cifra de producción de cocaína 
alcanzó las 2 mil 757 toneladas, 
un aumento del 20 por ciento 
respecto de 2021, mientras que 
el cultivo de la planta de coca 
aumentó un 12 por ciento en el 
mismo periodo, para alcanzar 
las 355 mil hectáreas. 

La ONU coloca a México 
entre los países que más 

producen drogas sintéticas

Entrega AMLO primeros  
complementos del Fondo de 
Pensiones para el Bienestar 

- Demanda enervantes coincide con escalada de violencia 

“Un avance importantísimo” 

El presidente López Obrador entregó en Palacio Nacional los primeros com-
plementos del Fondo de Pensiones para el Bienestar.

La ONU identificó a México como uno de los principales productores de drogas 
sintéticas en el mundo; explicó que esta situación aumenta la violencia en varias 
regiones del país. 

EU y Asia, sus grandes mercados 
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Conforme van anunciando las 
piezas que conformarán el 
primer gabinete de la primera 
Presidenta de México surgen 
dudas sobre la orientación de 
los integrantes. 

Unos apuntan a que el 
equipo de gobierno de Clau-
dia Sheinbaum estará com-
puesto por duros y modera-
dos, aunque los que están ca-
talogados dentro de los segun-
dos son los que han preponde-
rado en las designaciones. 

Pareciera ser que se pien-
sa que duros o moderados, 
ellos actuarían bajo consig-
na y no siguiendo los linea-
mientos de quien ejerza el 
Ejecutivo federal. 

Es decir que Marcelo, Ali-
cia, Juan Ramón o alguno de 
los otros que han sido desig-
nados se gobernarán solos, to-
marán decisiones, sin consul-
tarlas y se alejarán del progra-
ma de gobierno de la doctora 
Sheinbaum. 

Nada de eso sucede, los 
miembros del gabinete siguen 
la línea marcada desde la Pre-
sidencia de la República, opi-
nan, consultan y ejecutan, se-
gún sea el caso. 

Son escasos los miembros 
del gabinete que deciden sal-
tarse las trancas, es decir to-
mar decisiones por sí solos y 
han pagado el costo de ello. 

Aún se espera la otra mitad 
del gabinete, ya veremos ahí 
quiénes son y qué armas por-
tan. Es cierto que, con el gran 
bono democrático otorgado 
en las urnas a la futura presi-
denta de México, hay muchos 
que dudan sobre el uso que se 
le dará y resaltan sus temores 
por la reforma al Poder Judi-
cial y otras más contenidas en 
el “plan C”. 

La realidad es que los más 
temerosos de ellos son algu-
nas asociaciones de abogados 
y otros personajes que lucran 
con los retruécanos de la ley. 

Se considera que el relevo 
inmediato de los ministros de 
la Corte será un golpe duro y 
que la elección por la vía del 
sufragio de los nuevos aca-
rreará muchos problemas por 
la novatez de los nuevos ele-
mentos. 

No ocurrió así cuando en 
enero de 1995, iniciando su 
administración, Ernesto Zedi-
llo decidió dar un golpe de 
mano y suspendió la Suprema 
Corte de Justicia, la que por 
un mes desapareció del mapa, 
es decir México careció du-
rante el mes de enero de 1995 
de una Corte de justicia y los 
32 ministros que la compo-
nían fueron relevados de sus 
gestiones, para dar paso con la 
aprobación de la Reforma 
Constitucional a 11 nuevos 
ministros y ministras. 

El golpe fue severo, pero 
no sucedió nada de trascen-

dencia en ese lapso y todo 
mundo quedó conforme con 
la gran decisión del presidente 
Ernesto Zedillo. 

La actual lleva implícita la 
reducción de ese número de 11 
que se tiene actualmente y se-
guro que se encontrará a los 
nuevos juzgadores que cuenten 
con el soporte suficiente para 
desempeñar esos cargos, como 
sucedió hace casi 30 años. 

Hay riesgo, si los hay, pero 
se supone que el INE se en-
cargará de organizar la elec-
ción de los ministros de la 
Corte, al igual que sucedió en 
los comicios del 2 de junio 
pasado. Se podrá tener unos 
comicios limpios. 

Existe sí una corriente de 
opositores que se asustan con 
cada decisión que toma el go-
bierno, pero la votación obte-
nida por los candidatos de la 
alianza Juntos Seguiremos 

Haciendo Historia acalla esos 
susurros. 

******* 
El gobernador electo de Ta-
basco, Javier May, anunció la 
conformación de su gabinete 
en el que destaca la figura de 
José Ramiro López Obrador, 
como secretario de Gobierno. 
El cuestionado Pepín es un 
hombre muy cercano al nuevo 
gobernante. 

Otros nombres son los de 
Julián Oropeza, hermano de 
Octavio, como secretario de 
Finanzas; Patricia Iparrea 
Sánchez, secretaria de Educa-
ción; Mayra Paloma López, 
secretaria de Bienestar; Sheila 
Guadalupe Cadena, secretaría 
de Medio Ambiente; Daniel 
Casasús Ruz, secretario de 
Obras Públicas; Rafael Elías 
Sánchez Cabrales. Secretario 
de Movilidad; Jesús Manuel 
Argáez, consejero Jurídico. 

¿Preocupa el gabinete? 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Unos apuntan a que  
el equipo del próximo 
gobierno de Claudia 
Sheinbaum estará 

compuesto por duros y 
moderados, aunque los 
que están catalogados 
dentro de los segundos 

son los que han 
preponderado en las 

designaciones. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

El gobernador electo de Tabasco, Javier May, anunció la conformación de su gabinete en el 
que destaca José Ramiro López Obrador, como secretario de Gobierno. 
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The Wall Street Journal le puso el 
cascabel al gato. Y con su editorial 
donde advierte que el presidente An-
drés Manuel López Obrador pa-
reciera estar preparando la extensión 
metaconstitucional de su mandato, 
“El Maximato” para decirlo sin ro-
llos, y no para entregarle el poder a 
Claudia Sheinbaum. 

Y otros pidieron a la Presidenta 
Electa “pintar su raya” del manda-
tario saliente y ya dejar de seguirlo 
a todos lados por el país y en sus 
dictados. 

El mandatario, irritado, cuestionó 
al diario estadounidense y lo acusó 
de hacer suyas las proyecciones que 
realizan los enemigos de su gobierno 
como el señalar que el gobernará de 
trasmano, como lo intentó, en su 
época, Plutarco Elías Calles. 

Y volvió a reiterar que él se va 
apenas le entregue la Banda Presi-
dencial a Claudia Sheinbaum. 

Ella a su vez advirtió que a quie-
nes le piden “pintar su raya de AM-
LO” les respondía que simplemente 
no podía hacer tal cosa porque eso 
sería traicionar al pueblo de México. 

Dijo que antes de romper u opo-
nerse al Presidente saliente, ella con-
tinuará todos sus proyectos y pro-
gramas, obras y mandatos, porque 
esos serán el legado del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Si The Wall Street Journal buscaba 
obtener un deslinde, logró clarificar 
lo que muchos empresarios, analistas, 
intelectuales y líderes políticos ven 
desde siempre: AMLO gobernará 
aunque se vaya y no quiera saber nada 
más de la Presidencia de México. 

¿Ironía? ¡No! para nada, esa es 
nuestra realidad en México. 

Yo le pregunto a usted seriamen-
te: ¿Usted le cree a López Obrador 
de que se va a ir a su rancho-hacien-
da-tierrita en Palenque? 

¡Acertó, yo tampoco! 

MONREAL: FOROS QUEDARÁN  
PARA LA HISTORIA, EN MEMORIAS 

Ricardo Monreal, coordinador de 
la mayoría senatorial de Morena, 
y presidente de la Junta de Coor-

dinación política del Senado; vir-
tual coordinador de los diputados 
federales de este partido en la si-
guiente legislatura, y como tal el 
principal responsable en sacar ade-
lante las reformas constitucionales 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en especial la re-
forma al Poder Judicial que esta-
blecería que ministros, magistra-
dos y jueces deben salir por vía del 
voto popular, dijo ayer en el foro 
de Guadalajara: 

“Hemos decidido hacer memo-
rias de todo lo que se esté aquí di-
ciendo. Cada una de las participacio-
nes de jueces, distritos, ministros, es-
tudiosos del derecho, universitarios, 
las revisamos puntualmente, todas”. 

Recordó que la primera Consti-
tución de México, la de 1824, cum-
plió 200 años en este 2024 y desde 
entonces, en las distintas constitu-
ciones promulgadas, la relación en-
tre los tres Poderes fue aceptable y 
de colaboración; salvo en algunos 
momentos que registra la historia, 
cuando se presentaron presagios de 
tormenta y conflictos que finalmente 
se resolvieron y atenuaron. 

“En la mayor parte de estos 200 
años, salvo momentos de lucidez e 
independencia en ciertas épocas, se 
había aceptado la colaboración entre 
Poderes, entre el Ejecutivo, el Le-
gislativo y el Judicial e incluso im-
plícitamente se admitía la subordi-
nación del Judicial al Ejecutivo e in-
cluso del Legislativo al Ejecutivo; 
dado que la influencia de este último 
era preponderante para la designa-
ción de los ministros de la Corte y 
la de estos, a su vez, en relación con 
jueces y magistrados, pues recaía en 
aquellos aplicar su decisión vertical. 

“La Corte se fue alejando del 
ideal de justicia, profundizando el 
nepotismo y el Poder Judicial, al 
punto de que circuitos completos 
pertenecían a una sola familia; y con 
ello el tráfico de influencias, la co-
rrupción y la venta de la justicia al 
mejor postor, sí ocurrió y sigue ocu-
rriendo actualmente. 

“La reforma de Ernesto Zedillo, 

de despedir con pensiones vitalicias 
atractivas a los 26 ministros en fun-
ciones y nombrar a un nuevo cuerpo 
de 11 ministros, despertó la espe-
ranza de que la impartición de jus-
ticia mejoraría y que la obligación 
de hacerlo de manera pronta y ex-
pedita dejaría de ser letra muerta. 

“No fue así, y se profundizaron 
tanto el aislamiento social como el 
deterioro de la impartición de justi-
cia. La Suprema Corte se fue con-
virtiendo en una élite poderosa e 
inatacable, intocable también; lle-
na de privilegios y alejada de la 
sociedad, distante de los senti-
mientos de los justiciables. 

“En el 2018 irrumpe en la socie-
dad una alternativa política que se 
fue traduciendo en un cambio de ré-
gimen y en una transformación de 
las instituciones. Muchos de los ac-
tores sociales, económicos y polí-
ticos creyeron que la llegada de 
Andrés Manuel López Obrador 
al gobierno, sería más de lo mismo 
y que como ocurrió en el 2000 con 
Vicente Fox, continuaría el mismo 
estado de cosas en México. 

“Se equivocaron quienes presa-
giaron esta situación, y poco a poco 
se dieron cuenta de que el inicio del 
cambio de régimen y la transición 
política era real y profunda. 

“Así, habiendo muchos pendien-
tes en la República, el Presidente 
aplicó sus prioridades: la política so-
cial humanista, la distribución equi-
tativa de la riqueza, la separación 

entre el poder económico y el poder 
político; la aplicación de la austeri-
dad como política de Estado y la po-
lítica de bienestar como uno de los 
imponderables. Además de la ren-
dición de cuentas por parte de todos 
los sectores, incluyendo el sector 
empresarial o de todas las personas 
contribuyentes, sin importar su po-
derío o su influencia. 

“Es decir, atendió primero la 
casa propia, el elefante reumático al 
que se refirió de manera frecuente y 
detonó un gasto social a las inversio-
nes como obras de desarrollo emble-
máticos: La refinería, los aeropuertos, 
las carreteras, el Tren Maya, el Inte-
roceánico y muchas otras obras más. 

“Y en el primer tramo de gobier-
no del presidente López Obrador, la 
relación con el Poder Judicial fue 
institucional, sin sobresaltos, sin ex-
cesos. Sin embargo, no faltaron ini-
ciativas y propuestas para mejorar 
la impartición de justicia. 

“Siendo Presidente de la Corte 
el hoy ministro en retiro Arturo Zal-
dívar, le planteó, o se planteó una 
Reforma insuficiente, incompleta, 
para que caminara el Poder Judicial. 

“El mandatario nacional hizo su-
ya la propuesta y prosperó en el 
Congreso de la Unión, aprobamos 
las reformas. No obstante, dejó in-
satisfechos a muchos, a muchas per-
sonas que pensábamos que se re-
quería una mayor profundidad”. 

Y en este momento es que se da 
este nuevo empuje para ir a un nue-
vo sistema en el Poder Judicial, ad-
virtió Monreal con todas las circuns-
tancias a favor de poder hacerlo.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

AMLO: quienes hablan  
de “Maximato” no saben nada

Si The Wall Street 
Journal buscaba 

obtener un deslinde, 
logró clarificar  
lo que muchos 
empresarios, 

analistas, 
intelectuales y  

líderes políticos ven 
desde siempre:  

AMLO gobernará 
aunque se vaya  

y no quiera saber 
nada más de  
la Presidencia  

de México Foros Reforma Judicial...

 rvizcainoa@gmail.com/  
X: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Desde el inicio de este sexenio, An-
drés Manuel López Obrador ejer-
ce desde la Presidencia el arte de la 
distracción como herramienta de 
comunicación y operación política. 
Desde el púlpito de las mañaneras 
controla las riendas de la conversa-
ción pública para comunicarse con 
su base y para despistar o provocar 
a sus detractores. 

A seis años del triunfo electoral y 
a 3 meses de que termine su sexenio, 
López Obrador enfrenta a diario la 
disyuntiva de gobernar o distraer; en 
los seis años de su administración 
prevalece la segunda, pese a las crisis 
que agobian al país en materia econó-
mica, de salud y de seguridad. 

Bajo la consigna de que “el pue-
blo sabio decida”, las consultas en 
la #4T se han convertido en un ejer-
cicio de demagogia electoral y en 
un eficaz distractor. Sus resultados 
no son vinculantes a ninguna deci-
sión de política pública o legislati-
va, porque en el Congreso y en su 

gobierno terminan haciendo lo que 
él manda, sin “mover una coma”. 

Gobernar por consultas es una 
de las herencias que deja para el 
“Segundo piso de la Transforma-
ción”, desde la Presidencia de la 
República la ejerce como termóme-
tro político o como instrumento pa-
ra presionar cuando ve perdida la 
batalla y es necesario movilizar a 
sus seguidores y fanáticos para 
mostrar el músculo. 

Incluso el pasado 27 de mayo, 
López Obrador llamó “referéndum” 
a las elecciones presidenciales del 2 
de junio, dijo que no sólo se elegiría 
a un candidato o a un partido políti-
co, sino sería un momento para de-
finir un proyecto de Nación. Sí, el 
de la #4Transformación. Menos-
preciando el voto libre de más de 98 
millones de mexicanos. 

Hábil como es, el Presidente 
desvía la atención de lo verdadera-
mente importante, en razón de que 
muchas de sus acciones no han sido 
las más adecuadas y suelen ser 
blancos fáciles de críticas, como la 
errática atención a la pandemia de 
Covid-19; la crisis en el sector sa-
lud, donde no ha logrado el nivel de 

Dinamarca, que prometió y la muy 
cuestionada estrategia de los “abra-
zos, no balazos”, para garantizar la 
seguridad y donde suman 188 mil 
650 homicidios dolosos en lo que 
va del sexenio, de acuerdo con T-
ResearchMX. 

También, con frecuencia recurre 
a las cortinas de humo como la de 
desaparecer a los organismos autó-
nomos, empezando por el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acce-
so a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI) insiste 
en abrogar las instituciones que son 
un contrapeso ciudadano y que impi-
den los abusos que suelen cometer 
las autoridades. El presidente no 
quiere informar ni transparentar el 
destino de miles de millones de pe-
sos que ha gastado en las obras insig-
nia de su gobierno: El AIFA, el Tren 
Maya y la Refinería de Dos bocas. 

Hasta ahora, algunos distracto-
res le han permitido seguir arriba en 
las encuestas, basta recordar el de la 
rifa, no rifa del avión presidencial, 
que terminó vendiendo al gobierno 
de Tayikistán; El juicio-show a 
Emilio Lozoya, que vacaciona en 
México sin ser molestado por la au-

toridad; luego denunció al Bloque 
Opositor Amplio la “BOA”, un 
plan con el que supuestos adversa-
rios pretendían derrocarlo en la con-
sulta nacional de 2022.  ¡Ajá! 

 “Las mañaneras”, el distractor 
número uno, se han convertido en 
un ejercicio propagandístico sujeto 
al rating, que va desde el deplorable 
espectáculo de sus paleros en pri-
mera fila que le colocan preguntas a 
modo y la colocación de etiquetas a 
quien discrepa de sus ideas. 

 Son comunes sus referencias sar-
cásticas a la “prensa fifí” o “conserva-
dora”. Los señalamientos son cons-
tantes y ha dicho que no ve a los co-
municadores críticos “como enemi-
gos, sino como adversarios”. Confir-
mando una rivalidad entre el Gobier-
no y los medios de comunicación. 

Sin duda, gobernar implica un 
desgaste natural, las expectativas se 
diluyen con el paso de los días y apa-
recen las frustraciones. En ese con-
texto, corresponde a los ciudadanos 
hacer una evaluación de lo que fue y 
el legado que deja la primera presi-
dencia de la República emanada de 
Morena y encabezada por López 
Obrador, quien ha hecho de la dis-

tracción una forma de gobernar. 

VERICUENTOS 
DERECHOS LABORALES: 

 ANA LILIA RIVERA 
En las últimas dos legislaturas se 
aprobaron más del doble de reformas 
en materia de seguridad social que, en 
los últimos 30 años, afirmó la presi-
denta del senado Ana Lilia Rivera. 
La senadora de Morena señaló que 
los trabajadores ahora gozan de más 
derechos y recordó que dentro de los 
avances legislativos está la entrada en 
vigor de la reforma para el otorga-
miento de licencias a madres y padres 
de menores diagnosticados con algún 
tipo de cáncer. ¡Vientos! 

RENOVACIÓN EN EL PAN 
Comenzó la cuenta regresiva para 
Marko Cortés, dirigente nacional 
del PAN, el Consejo Nacional blan-
quiazul aprobó la integración de la 
comisión que definirá la ruta y el pro-
ceso de selección de una nueva diri-
gencia y estará encabezada por Ana 
Teresa Aranda. Hasta el momento 
hay cuatro panistas que buscan rele-
var a Cortés en la presidencia panista: 
Adriana Dávila, Kenia López, Jor-
ge Romero y Damián Zepeda. En 
la operación cicatriz después de la 
derrota el 2 de julio, los panistas con-
sideraron que debe prevalecer la au-
tocrítica y la reflexión sobre los cam-
bios internos. ¡Órale! 

@guillegomora 

CALEIDOSCOPIO

Por Guillermina 
Gómora Ordóñez

El arte de la distracción 

Mientras hay quien considera que la 
información errónea se mueve más 
rápido que la verdadera, otros aseve-
ran que los partidos políticos son uno 
de los principales actores que se dedi-
can a la fabricación artificial de noti-
cias falsas. 

La Consejera Electoral del IECM, 
Erika Estrada Ruiz, y la politóloga 
Alejandra Tello Mendoza, coincidie-
ron en señalar que la falta de regula-
ción en materia de derecho a la infor-
mación y libertad de expresión, la ca-
lumnia y la malicia efectiva, aunado 
al bajo fomento de la educación cívi-
ca, es lo que ha permitido una mayor 
proliferación y creencia en las “fake 
news” o noticias falsas en México. 

Durante la conferencia virtual Red 
Flag: Fake news en tiempos post elec-
torales, organizada por el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(IECM), la Consejera Electoral reco-
noció que las noticias falsas han per-
meado en la sociedad mexicana y esto 
no ha sido por un tema meramente in-

formativo, sino porque dichas noticias 
apelan a las emociones y al senti-
miento del público receptor, con el 
objetivo de manchar la imagen de al-
gún personaje o institución. 

En 2018, dijo, el Instituto de Tec-
nología de Massachusetts (MIT) reve-
ló que la información errónea “se 
mueve seis veces más rápido que la 
verdadera”. Estimó que este dato es 
contundente y fundamental para dar-
nos cuenta porqué la información fal-
sa, la desinformación y las fake news 
tienen la posibilidad de replicarse tan 
rápido en las redes sociales, “y me 
atrevería a decir que esto es porque 
somos muy proclives a no ir a la fuen-
te original”, señaló. 

En su participación, la politólo-

ga Tello Mendoza, investigadora 
en la Escuela Judicial Electoral del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, agregó que 
dichas noticias falsas, en ocasio-
nes, buscan desprestigiar procesos 
electorales poniendo en duda sus 
resultados y asumiéndolos como 
fraude. Paralelamente, ponen en 
cuestión la ardua labor y experien-
cia de instituciones organizadoras 
de comicios, así como también 
pretenden desprestigiar a candida-
tas y candidatos, más con el objeti-
vo de hacer daño a su imagen que 
el informar un hecho trascendente. 

Añade: “Me parece que hay un 
gran vacío normativo; se tendría que 
pensar en un marco jurídico, obvia-

mente no desde un enfoque punitivo, 
sino de política pública, pensando 
cuáles son las causas reales de la de-
sinformación y, a partir de ahí, buscar 
una regulación adecuada con base en 
estándares internacionales”. 

Señaló, sin embargo, que la divul-
gación de información falsa sí está re-
gulada en México, en los artículos 
séptimo y octavo del Catálogo de De-
litos Electorales, en donde se contem-
plan desde multas, hasta prisión para 
funcionarios electorales y partidos po-
líticos que, de manera dolosa, difun-
dan y divulguen información falsa so-
bre el resultado de las elecciones. 

No obstante, señaló, el castigo no 
es la solución, pues de acuerdo con el 
Instituto de Investigaciones Bibliotec-

nológicas de la Información, los parti-
dos políticos y las compañías priva-
das son los principales actores que se 
dedican a la fabricación artificial de 
estas noticias falsas. 

Tanto la Consejera como la po-
litóloga coincidieron en que la so-
lución a la proliferación de infor-
mación falsa en las redes sociales 
es estudiar el problema desde una 
perspectiva psicológica, entender 
que hay alguien que paga por di-
fundir esa información falsa, in-
vertir en tecnología y seguridad ci-
bernética, además de delimitar qué 
es el derecho a la información y en 
dónde se entra a los terrenos de la 
calumnia. Asimismo, reconocieron 
que los organismos electorales de-
ben fomentar la educación cívica e 
impulsar un periodismo de calidad, 
en donde las fuentes de consulta 
siempre sean medios de comunica-
ción serios y no páginas anónimas 
cuyo objetivo es solamente hacer 
daño al de enfrente. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx 

SEGUNDA VUELTA

Partidos políticos,  
“fabricantes” de noticias falsas 

Por Luis Muñoz
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Previo a las recientes elecciones 
del 2 de junio en nuestro país, se 
dio una campaña en los medios de 
manipulación de 4 mil notas ses-
gadas en contra del sector eléctrico 
mexicano. Este jueves 4 de julio 
—justo cuando se conmemora el 
248 aniversario de la Independen-
cia de Estados Unidos de Nortea-
mérica— la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo dará a conocer 
en el Museo Interactivo de Econo-
mía (MIDE) su tercer paquete de 
integrantes que conformarán su ga-
binete legal y ampliado para el pe-
riodo 2024-2030, en donde muchos 
esperan conocer a los encargados 
de los temas energéticos, toda vez 
que la virtual presidenta es una ex-
perta en la materia y se habla de si 
se inclinará por un político o un 
experto en finanzas en el encargo 
de las más importantes empresas 
productivas del estado mexicano: 
CFE y Pemex. 

Claudia Sheinbaum, en las ins-
talaciones del (MIDE), anunció a 
más funcionarios que formarán par-
te de su gabinete, y ellos son: Luz 
Elena González Escobar, titular 
de la Secretaría de Energía; Da-
vid Kershenobich, titular de la Se-
cretaría de Salud; Raquel Buen-
rostro, titular de la Secretaría de 
la Función Pública; Jesús Anto-
nio Esteva Medina, titular de la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes; 
y Edna Elena Vega Rangel, titular 
de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano. Ca-
be señalar que Luz Elena Gonzá-
lez Escobar, ahora próxima titular 
de la Secretaría de Energía, era 

en el Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico —hace unos meses— la se-
cretaria de Finanzas, una mujer con 
amplio conocimiento financiero. 

Sin duda alguna todos coinci-
dimos en que el México actual de-
manda tener seguridad y soberanía 
energéticas, aunque ya tenemos 
avances en el sector de hidrocar-
buros. Pero debemos de ser auto-
críticos positivos, y reconocer que 
para generar energía aún depen-
demos de materias primas que ge-
neran combustión, como los hi-
drocarburos y carbón en un gran 
porcentaje. 

Por fortuna se dio marcha atrás 
a la privatización de Pemex y CFE, 
y por ello México continúa reali-
zando planes sexenales en la parte 
energética, ligados a las empresas 
productivas del estado, ante un 
mercado interno en crecimiento y 
demandante.  

Con la llegada de un nuevo ga-
binete legal y ampliado del cual se 
esperan los nombres las próximas 
semanas, se generan cambios de 
administración a administración, 
mismos que en estos sectores tan 
sensibles generan incertidumbre 
jurídica en los mercados nacionales 
e internacionales. 

Desde el 1 de diciembre de 1964 
al 30 de noviembre de 1970, con 
Gustavo Díaz Ordaz, como Pre-
sidente y después con su sucesor, 
Luis Echeverría Álvarez, México, 
no ha tenido la certeza de realizar 
un plan de nación, ligado a una ley, 
donde los poderes Legislativo y 

Ejecutivo cumplan sus objetivos, 
y en cambio, lo que se dio fue una 
privatización del sector energético 
con Enrique Peña Nieto. 

A escasos tres meses para que 
inicie la nueva administración del 
segundo piso de la 4T, al frente 
de la doctora Claudia Shein-
baum Pardo, reitero, experta en 
el sector energético, se requiere 
de un plan para llegar a metas es-
pecíficas que aseguren poder te-
ner intercambio energético y no 
depender de otras regiones, como 
actualmente ocurre. 

En su documento “Los 100 pa-
sos para la Transformación”, Clau-
dia Sheinbaum anuncia la nece-
sidad de fortalecer a estas empresas 
estratégicas para beneficio de los 
consumidores domésticos y el in-
terés nacional. Y, para “calmar las 
aguas” y los nervios de los inver-
sionistas de estos dos importantes 
sectores, asegura que no habrá pri-
vatizaciones en su sexenio. “Vamos 
a seguir defendiendo a Pemex y a 
la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE)”. 

Y aquí está el punto de defini-
ción sobre los próximos encarga-
dos para Pemex y CFE, pues pro-
pone una renegociación de la deu-
da y un enfoque en energías re-
novables. Lo que pondría en pri-
mer lugar al subsecretario de Ha-
cienda, Gabriel Yorio, quien ha 
dicho: “Vamos a seguir apoyando 
a Pemex en la medida en la que 
lo necesite”. 

México está estudiando opcio-

nes para absorber hasta 40,000 mi-
llones de dólares en deuda de Pe-
mex, el equivalente a lo que ven-
cerá en el próximo período presi-
dencial, así lo expuso en Estados 
Unidos Gabriel Yorio. 

El plan incluye la ampliación 
del alcance de Pemex para incluir 
tecnologías como la extracción 
de litio y la infraestructura para 
vehículos eléctricos. Mientras que 
el nombre más fuerte que se ma-
neja en el ámbito político, y que 
no hay que descartar, es Lázaro 
Cárdenas Batel. 

Ustedes qué opinan: ¿sería pru-
dente preguntarte al Jefe de la Na-
ción, Andrés Manuel López 
Obrador, si le recomendaría a la 
doctora Claudia Sheinbaum, con 
una mayoría en el Congreso de la 
Unión, tener un plan transexenal 
para dar una ruta precisa al sexenio 
en materia energética y saber cuál 
es perfil que recomienda —políti-
cos o financieros— para los nuevos 
encargados de CFE y Pemex?...Y 
hasta aquí con Los Pozos de Carlos 
Pozos. Y si desean que le haga su 
pregunta al Presidente de México 
en la conferencia de prensa “ma-
ñanera”, por favor háganmela lle-
gar al correo: lordmolecularedac-
ción@gmail.com; vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten 
nuestro portal https://www.lordmo-
leculaoficial.com/ así como tam-
bién pueden ver mi Canal Lord 
Molécula Oficial.
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LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

Financieros o políticos a CFE y Pemex

Desde el 1 de 
diciembre de 1964  

al 30 de noviembre de 
1970, con Díaz Ordaz  

y Luis Echeverría, 
México, no ha tenido 
la certeza de realizar 
un plan de nación, 
ligado a una ley, 

donde los poderes 
Legislativo y  

Ejecutivo cumplan  
sus objetivos, y en 

cambio, lo que se dio 
fue una privatización 
del sector energético 

con Peña Nieto

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Posible que pienses que todo retrasa, pon manos a la obra 
y concéntrate en tus objetivos. 
 
 
Te espera un día en el que deberías trabajar con mucho 
orden hacia tus objetivos. 
 
 
Observa la forma en la que te relaciona y piensa en lo que 
vas a decir antes de hablar. 
 
 
No intentes imponer tu voluntad, además de no ser algo 
deseable, no te dará resultados. 
 
 
Tienes que aprender a ser más flexible y a actuar de una 
forma más diplomática. 
 
 
No lleves la contraria porque no quieras que sean los 
demás quienes lleven la voz cantante.  
 
 
Tal vez hoy las responsabilidades en el trabajo te abrumen; 
establece prioridades. 
 
 
Cualquier actividad que favorezca el relax podría ayudarte 
a equilibrar energía excedente. 
 
 
Cuando te levantes piensa que vas a tener un buen día y 
haz lo posible para que así sea. 
 
 
Disfruta las actividades que sabes que son tuyas y que 
tanta satisfacción te proporcionan. 
 
 
Si tienes pareja, trata de estar con ella, de mimarla y de 
expresarte tus sentimientos. 
 
 
La tormenta interior y exterior se habrá amainado y podrás 
disfrutar de tus seres queridos.

TIP ASTRAL 
 
SÁNDALO. Este aroma armoniza la 
mente, relaja el cuerpo y facilita la rela-
jación del cuerpo, la armonización del 
pensamiento y la meditación al generar 
una paz espiritual que invita al amor.

Múltiples propiedades. Es rico en aminoá-
cidos, vitaminas C y E, flavonoides, beta-
caroteno, niacina, calcio, hierro, magnesio 
y el potasio. 

Lucha contra el cáncer. Los fenoles en 
los mangos, como la quercetina, isoquercitrin, 
astragalin, fisetina, ácido gálico y las enzimas 
tienen abundantes capacidades de prevención 
del cáncer. También son ricos en fibra die-
tética soluble conocida como pectina. Los 
científicos han identificado una estrecha re-
lación entre consumir gran cantidad de fibra 
y el menor riesgo de cánceres del tracto gas-
trointestinal. Una taza de rebanadas de mango 
(alrededor de 165 gramos) contiene 76 por 
ciento del valor diario necesario de vitamina 
C, un poderoso antioxidante que ayuda a pro-
teger las células contra el daño de los radi-
cales libres y reduce el riesgo de cáncer. 

Cuidado de la vista. Una taza de esta 
fruta en rodajas tiene el 25 por ciento del va-
lor diario de vitamina A necesaria, que pro-
mueve la buena visión.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. 
El mango  

ayuda a la visión

SOLUCIÓN

1969. Nace la cantante de origen estadunidense Jenni Rivera, conocida como 
“La Diva de la Banda”, fue además compositora, actriz, empresaria y pro-
ductora, se convirtió en la intérprete más popular de banda sinaloense y en 
la artista latina con la mayor cantidad de álbumes vendidos. Fallece el 9 de 
diciembre de 2012.

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Los pasados 28 y 29 de junio 
Yuridia brilló ante 30 mil asis-
tentes que agotaron, durante 
dos fechas seguidas, las en-
tradas del Palacio de los De-
portes para disfrutar de la gira 
Pa’ Luego es Tarde 2024. 

El show del viernes 28 de 
junio empezó con “Mala-
mente”, “Por salud mental” 
y “En su lugar”, que genera-
ron el entusiasmo y las pri-
meras ovaciones entre los 
fans quienes arroparon a la 
cantante mientras brillaba en 
el escenario. 

El concierto continuó con 
“Irremediable”, “Como Yo 
Nadie Te Ha Amado” y “Se-
ñora”, así como “Alma ena-
morada”, que está incluida en 
el primer volumen de la pro-
ducción discográfica que dio 
el nombre a la gira Pa’ Luego 
es Tarde 2024 que ya cuenta 
con 4 Sold Out en el Audito-
rio Nacional en lo que va del 
año. 

Uno de los momentos más 
memorables de la noche fue 
cuando las integrantes de 
Ha*Ash subieron al escenario 

para interpretar, junto a la Pa-
trona de la música mexicana, 
el éxito “Perdón, Perdón”, 
que emocionó a todos los fans 
quienes respondieron cantan-
do a todo pulmón. 

Además de los éxitos que 
ya se han convertido en clá-
sicos, la cantante sonorense 
interpretó “Llévate” y “Sin 
llorar”, temas que forman 
parte de su siguiente produc-
ción discográfica Pa’ Luego 
es tarde Vol. 2, que ya están 
disponibles en plataformas 
digitales. 

Otro momento emotivo de 
la noche fue cuando Joss Fa-
vela tomó el escenario para 
interpretar “Piensa positivo”, 
la más reciente colaboración 
de ambos artistas que enlo-
queció a los presentes al es-
cucharla en vivo. 

Previo al show, Sony Mu-
sic reconoció las altas ventas 
y el éxito rotundo que ha te-
nido Yuridia al otorgarle las 
siguientes certificaciones: 

SENCILLOS: 
“Qué agonía” – 1 Diamante 

+ 4 Platino 
“¿Con qué se pega un 
corazón?” – 1 Platino + 1 
Oro 

“Me hace tanto bien” – 2 
Platino 
“¿Y qué tal si funciona?” – 
3 Platino 

ÁLBUMES: 
“Pa’ luego es tarde” – 1 
Platino 

El final del concierto se 
acercaba con temas como 
“Mi Eterno Amor Secreto” y 
“Brujería”; sin embargo, para 
cerrar con broche de oro, in-
terpretó los éxitos “Felicítalo” 
y “Qué agonía” que están 
dentro de los más pedidos y 
apreciados por los fans. 

Yuridia regresó al tam-
bién llamado Domo de Co-
bre el sábado 29 de junio, 
esta vez acompañada de 
Ana Bárbara con el tema 
“Bandido”. La cantante, 
quien recientemente fue re-
conocida con el premio Tra-
yectoria Musical en Bi-
llboard Mujeres Latinas en 

la Música 2024, puso a bai-
lar a todos los presentes. 

Acompañada de sus mú-
sicos y con un público total-
mente entregado, Yuridia lo-
gró nuevamente encender el 
Palacio de los Deportes can-
tándole al desamor con temas 
como “Se va a terminar”, “No 
la beses” y “Si No Piensas 
Cambiar”, demostrando por 
qué es la Nueva Reina de la 
música mexicana; más tarde 
repitió el éxito de la noche 
anterior con Joss Favela. 

Finalmente, Yuridia anun-
ció recientemente que llevará 
su voz y sus canciones por 
Estados Unidos con la gira 
Sin Llorar USA Tour 2024, 
con la cual pisará por primera 
vez Canadá.

Enorme debut de Yuridia en  
el Palacio de los Deportes

–La cantante sonorense fue reconocida por Sony Music con nuevas certificaciones

Con su gira Pa’ Luego Es Tarde 

Además de los éxitos que ya se han convertido en clásicos, la cantante sonorense interpretó “Llévate” y “Sin llorar”.

Previo al show, Sony Music reconoció las altas ventas y el éxito rotundo que ha tenido Yuridia.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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